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« Si tu avais le don de Dieu et celui qui te parle »

(In 4, ro) ; ceux qui sont participants de l'Esprit-Saint,
des divines promesses, ceux qui ont savouré la merveil-
leuse parole de Dieu, ce trésor cette incarnation perma-
nente, vivante, que nous possédons dans les livres de
l'Ecriture. Ceux-là aussi qui, à travers les difficultés du
monde d'aujourd'hui, ont pressenti les forces du
monde à venir: « Ceux qui par la foi et la persévé-
rance reçoivent I'héritage des promesses » (Hé 6, *):
nous sommes sauvés en espérance.

Nous comprenons alors l'exhortation véhémente de
saint Paul, que nous redisons au temps de Pâques, mais
qu'il faut redire et relire :

«r Réjouissez-vous sans cesse dans le Seigneur, je le
dis encore: réjouissez-vous » (Ph +,4). C'est un ordre;
il faut nous réjouir. «« Que votre bienveillance (votre
bénignité, votre bonté) soit connue de tous les
hommes. » Que votre joie soit connue de tous les
hommes, car cette bienveillance, cette bénignité, cette
paix du cceur, c'est elle qui sera la source de la paix
avec les hommes et pour chacun d'eux quand il l'aura
découverte. Mais saint Paul veut nous dire la raison de
cette joie dans le Seigneur :

<< Réjouissez-vous sans cesse, le Seigneur est
proche. » C'est parce que le Seigneur est proche que
nous devons être heureux ! Vous me direz que ce n'est
pas facile, mais il faut le croire : c'est une parole inspi-
rée I « Le Seigneur est proche. N'entretenez aucun
souci. » Saint Paul ne nous dit pas: « N'ayez aucun
souci », ce serait ridicule. Mais il nous dit de ne pas les
« entretenir ». Or, parfois, il nous arrive d'entretenir
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notre souci, comme ces plantes vertes d'appartement
que l'on arrose soigneusement, que I'on fait grandir.
On ne voudrait pas qu'elles dépérissent... Non, n'entre-
tenez aucun souci.

Vous vous souvenez de Jonas, le prophète qui en a

assez d'être prophète I Dieu veut l'envoyer parler à

Ninive, la grande ville. Or, Jonas se méfie de Dieu car
il sait que Dieu va l'obliger à dire des choses terribles
contre Ninive. Mais cela ne serait rien : Jonas sait
qu'ensuite Dieu est capable, à la dernière minute, de
pardonner I Alors il aura belle figure, Jonas, après leur
avoir prédit des malheurs épouvantables, que Dieu se

mette à pardonner au dernier instant, et que rien
n'arrive I C'est pourquoi, au lieu de s'en aller à Ninive,
Jonas prend Ie chemin opposé, celui de Tarsis, vers
l'Espagne : il est sûrr comme cela qu'il n'ira pas annon-
cer ce message. Vous savez la suite : il n'y a pas moyen
d'échapper à Dieu, Jonas aboutit finalement à Ninive,
et il y annonce la nouvelle durant plusieurs jours. Puis,
il en a assez, et va se reposer un peu, en dehors de Ia
ville. Il fait chaud, et dans sa bonré, Dieu fait pousser
un ricin qui va le protéger de son ombre. Mais voilà
qu'un ver se met dans le ricin, et le ricin sèrhe.
<r N'entretenez aucun souci », dit saint Paul, mais

Jonas, lui, est plein du souci de son ricin qui est en
train de sécher. I1 ne pense plus qu'à cela ; alors le
Seigneur lui dit : «« Jonas, tu te fais du souci, tu es en
peine pour ton ricin, et tu oublies la grande ville avec
ses milliers d'habitants. C'est elle qui me préoccupe, ce
n'est pas ton malheurellx ricin ! C'est la grande ville
qui me fait du souci » (Ion 4,6 ,s).
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« N'entretenez donc aucun souci », nous dit saint
Paul. C'est facile à dire ! Mais aussitôt il nous dit com-

ment être dans l'action de grâce et la joie : « Mais en tout
besoin (car il sait bien que nous avons des besoins et il
en a plus que nous, et des difficultés), recourez à l'orai-
son et à Ia prière pénétrées d'action de grâce, pour pré-
senter vos requêtes à Dieu » (Ph 4, 6). Il y a 1à comme
un mini-traité de spiritualité : tr En tout besoin, recou-
rez à l'oraison )). Celle dont sainte Thérèse d'Avila nous
parlait tout à l'heure, « Ia rencontre d'amitié avec ce

Dieu dont on se sait aimé » : un grand silence avec

Dieu : je sais qu'il m'aime, et je l'aime. Saint Paul
ajoute, après avoir mentionné l'oraison, La prière ;

« Frappez et I'on vous ouvrira, demandez et vous rece-

vrez )) - 6's5[ la prière de demande dont Ie Seigneur

Jésus nous a parlé dans I'Evangile. Et que cette oraison
et cette prière soient «< pénétrées d'action de grâce », de

remerciements. Notre vie chrétienne est une vie toute
neuve avec le Christ, otr nous sommes des ressuscités ;

c'est une vie d'action de grâce, une vie eucharistique.
C'est le même mot : EUCHARISTOI : soyez des gens

d'action de grâce, qui remercient pour la CHARIS, la
grâce qu'ils ont reçue. Et notre sacrifice d'Alliance nou-
velle et éternelle s'appelle lui aussi «« Eucharistie rr, c'est-

à-dire r« Action de grâces ri. Alors, oui, si vous n'entre-
tenez aucun souci si vous avez eî tout besoin recours à
I'oraison, <r alors la paix de Dieu qui surpasse toute in-
telligence prendra sous sa garde vos cæurs et vos

pensées dans le Christ Jésus » (Ph 4, ?).Ainsi se ter-
mine ce texte des Philippiens, ce traité en neuf lignes de

la joie du chrétien, Ie commandement de <« nous réjouir
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§ans cesse ». Et par surcroît devant les merveilles de

notre foi qui nous font nous réjouir, les théories ou les

disputes sur les interPrétations nous paraîtront bien
pâles et inintéressantes,

Notre vie chrétienne, si elle est cela, infailliblement
se répandra et se communiquera aux hommes. Elle ne

peur pas resteï simplement un tête-à-tête avec Dieu,
même un tête-à-tête d'amoureux pleins de joie. Mais

parce que cette joie intérieure existera, parce que nou§

aurons cette bienveillance qui accomPagne la paix de

Dieu dans notre cæur, alors cela transparaîtra au

dehors, comme le dit saint Paul dans un autre Passâge
aux Colossiens :

<r Vous donc, les élus de Dieu (et voilà un motif
aussi de notre joie : nous sommes les élus de Dieu), ses

saints et ses bien-aimés » * et voilà ia charte de la vie
chrétienne, ce que nos Eglises locales doivent être - :

<« revêtez-vous des sentiments de tendre compassion rr

(Col g, e).
La tendresse, saint Paul en vit. Chaque fois qu'il

parle de la tendresse, il emploie ce mot grec : Philos-
torgein qlui veut dire « aimer aimer ». Quand il
écrir son billet à Philémon, il parle d'Onésime,
l'esclave fugitif : « Onésime, mon frère aimé et dans la
chair et dans le Seigneur. » Ce n'est donc pas seule-

ment un amour platonique <« dans Ie Seigneur rr. Saint

Paul aime Onésime t« dans la chair rr également. Quand
il donnera des conseils à Timothée pour la direction
des communautés, il lui dira : «« Exhorte les vieillards
comme un père, les femmes âgées cornme des mères, Ies
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jeunes gens comme des frères, les jeunes filles comme
des sæurs en toute pureté » (t Tim b, r-2).

N1ais revenons à Ia charte de la vie chrétienne, vécue
en communautés fraternelles, selon les Colossiens (g,

ra ss.) :

« Revêtez-vous donc des sentiments de tendre
compassion, de bienveillance, d'humilité, de douceur, de

patience. Supportez-vous les uns les autres, et si l'un a

contre I'autre quelque sujet de plainte, pardonnez-vous
mutuellement. Le Seigneur volrs a pardonné (voilà la
grande raison), faites de même à votre tour. Et puis
par-dessus tout, la charité, en laquelle se noue la perfec-
tion. Avec cela, que la paix du Christ règne dans vos

cæurs : tel est bien I'appel qui vous a rassemblés en un
même Corps (ce grand Corps qui domine tout I'uni-
vers, ce plérôme). Enfin, vivez dans l'action de grâces. »

Nous retrouvons notre thème. La traduction littérale
serait : « Soyez eucharistiques. )) Et, bien sûr, au som-

met de notre action de grâce sera le sacrifice de
l'Eucharistie que nous offrirons.

Ces premiers chrétiens à qui saint Paul écrit et parle,
ignoraient-ils la maladie, la mort, la persécution, la
souffrance ? Lui-même est en prison quand il écrit ces

hymnes à la joie. Et les prisons romaines n'étaient pas
des hôtels trois étoiles I Et lui qui a connu les périls du
désert, les périls de la mer, les périls de la ville et le
péril des faux frères, qui a été trois fois flagellé, trois
fois naufragé, vingt-quatre heures dans l'abîme, une fois
lapidé, sait quand même de quoi il parle quand il dit
qu'il faut «r vivre dans I'action de grâces » (cf. tr Co rr,
q-2g).Qui oserait récuser son témoignage ? Pour lui, le
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chrétien, (( comme s'il voyait f invisible, tient ferme »

(Hé rr, 27). Par contre, le païen est celui qui « ne
rend à Dieu ni gloire, ni action de grâces »

(Rm r, zr).
La grandeur que nous apportent aujourd'hui les

peuples pauvres, c'est de savoir rendre grâces en toutes
circonstances. C'est là une des plus belles leçons des

années passées au milieu des plus simples du Brésil,
leur capacité de rendre grâces pour les petites choses.

Nous, dans notre Europe gavée, nous sommes toujours
en train de nous plaindre. Si nous voulions recourir à

une parabole, on pourrait prendre un homme qui a

une automobile. Dans cette automobile, seul I'essuie-
glace ne marche pas très bien. Alors cet hünme ne
pense qu'à son essuie-glace, comme Jonas à son ricin !

Est-il possible, en plein xx" siècle, d'avoir un essuie-
glace qui ne fonctionne pas ? Et le pauwe du Br&il,
qui n'a ni voiture ni rien, regarde un essuie-glace et se

dit: « Ah ! c'est quand même joli cet objet, c'est amu-
sant, c'est bien fait, c'est beau » - et il est heureux de
regarder cet essuie-glace.

« Réjouissez-vous toujours », dit saint Paul, et je ne
veux pas avoir d'autres paroles avec vous que les siennes,
aux Thessaloniciens cette fois : (( Restez toujours
joyeux, priez sans cesse. En toute condition, soyez dans
l'action de grâces, c'est la volonté de Dieu sur vous dans
le Christ Jésus » (r Thes 5, 16-18). La volonté de Dieu
sur nous dans le Christ Jésus, c'est que nous soyons en
toute condition, où que nous soyons, quoi que nous
fassions, dans I'action de grâces. Ceci, toujours, dit-il,
même lorsqu'il y a des divisions dans la communauté
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chrétienne, même lorsque les chrétiens se disputent.
Car au temps de saint Paul, ils se disputaient aussi, et

pour des niaiseries. Pensons à la fameuse querelle des

idolothytes, de la viande : << Moi, je mange de la viande
sacrifiée, et moi je n'en mange pas : moi, il me faut des

légumes, et moi, il me faut autre chose. » Le père
Spicq explique, dans un de ses plus savants livres, que
dans cette première communauté chrétienne, il y avait
quand même des gens avec des idées bizarres I Les

pythagoriciens néoconvertis, par exemple, qui avaient
un te1 amour du silence - le silence était pour eux
chose tellement grande, tellement belle I - qu'ils refu-
saient de manger du poisson, parce que les poissons

étaient à leurs yeux le plus merveilleux symbole du
silence : ce sont, en effet, de grands silencieux I Nous
devinons alors ce que pouvait être une communauté oir
Ie néo-pythagoricien refusait de manger du poisson,
I'autre de Ia viande, l'autre des légumes I Et saint Paul
leur dit à tous : « Ne va pas avec ton aliment faire
périr celuiJà pour lequel le Christ est mort »

(Rm 14, r5), et il ajoute à l'adresse de chacun d'eux:
« Celui qui mange (de la viande) peu importe, le fait
pour le Seigneur puisqu'il rend grâces à Dieu. Et celui
qui s'abstient, le fait pour Ie Seigneur et il rend grâces

à Dieu » (Rm 14, 6).
Nous retrouvons 1à la grande attitude : en toutes

choses, rendre grâces à Dieu. Ce que disait déjà te

prophète : « Comme l'époux se réjouit de l'épouse, tu
seras la joie de ton Dieu >> (.Is 6e, 5). Voilà ce que Dieu
attend de nous : d'être sa joie. Et saint Paul ajoute :
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«« Le règne de Dieu est justice, paix et joie dans
l'Esprit-Saint » (Rm A, û).

Existe-t-il de parole plus belle, de parole qui entre
plus profondément au cæur que celle du prophète
Michée, lorsque, après avoir prononcé tant d'oracles de
destruction, il nous rapporte la parole de Dieu :

fait savoir, homme, ce qui est bien,
que Yahvé réclame de toi »...

Ah I nous sommes là à l'écoute : qu'est-ce que Dieu
attend de nous ?

« Rien d'autre que d'accomplir Ia justice,
d'aimer avec tendresse

et de marcher humblement avec ton Dieu »

(Mi 6, 8).

Voilà le programme demandé aux chrétiens : accom-
plir la justice, c'est-à-dire la sainteté de Dieu qui aura
des exigences sur terre également puisque l'homme est
fait à l'image de Dieu. Aimer avec tendresse, oui, cette
tendresse dont nous parle saint Paul et dont je vous
parlais. Elle est une des notes de }a vie chrétienne, et
celle que les hommes attendent peut-être le plus au-
jourd'hui. Et de marcher humblement avec Dieu.

Cela, en définitive, c'est le message, le seul message
que nous donne Notre-Dame: «« Mon âme exalte le
Seigneur, et mon esprit tressaille de joie en Dieu mon

t'a
ce

r« On
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Sauveur. » Nous voici de nouveau en pleine joie et
allégresse. Mais pourquoi ce «« tressaillement de joie en
Dieu ? » Pourquoi ? - r« Parce qu'il a jeté les yeux sur
son humble servante. » La joie chrétienne, la joie de
Notre-Dame, résulte à la fois de la grandeur de Dieu,
de l'éblouissement de Dieu, des divines promesses et
miséricordes de Dieu que le Magnificat va énumérer
ensuite, de ce Dieu si grand que Marie exalte, qui est
l'au-delà de tout, mais aussi de sa petitesse à elle. La
joie chrétienne est faite de cette différence de niveau,
de potentiel, entre la grandeur de Dieu et la petitesse
que nous sommes. Alors, elle peut dire avec quel bofn-

heur - et nous avec elle - que Dieu «« a jeté les yeux
sur son humble servante )).

L'Eglise servante et pauvre trouve en Marie son
modèle, mais faut-il le rappeler, quand nous nous
disons les serviteurs de Dieu, les servantes du Seigneur.
Trop souvent, en effet, nous ressemblons plutôt à ces

bonnes de curés et de presbytères, qui veulent bien être
servantes, mais à condition d'être gouvernantes... ce qui
n'est pas la même chose !

Soyons les humbles adorateurs du Seigneur, comme
Marie. Alors, parce que Dieu est si grand, nous pour-
rons être vraiment dans la joie, entrer dans la joie du
Seigneur.

Notre Seigneur Jésus lui-même <r a tressailli de joie
sous l'action de l'Esprit-Saint » (Lc ro, er). Et il a dit
alors : «r Je te bénis, Père, Seigneur du ciel et de la
terre, d'avoir caché cela aux sages et aux habiles, et de
l'avoir révélé aux tout petits. »
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Avant de mettre fin à cette réunion silencieuse qui,
pendant quelques jours, nous a rassemblés dans Ia
prière et la méditation, nous remercions ceux qui sont
venus, ceux qui ont été en communion entre eux et
avec nous dans la recherche de Dieu, dans l'oraison et
le désir de monter vers Dieu, et nous remercions le père
Loew de tant de bonnes paroles qu'il nous a offertes et
de sa continuelle invitation à avancer dans Ia recherche
d'une connaissance plus profonde et plus intime du
Seigneur.

Lorsque le père Loew accepta de prêcher cette
retraite, nous devons nous rappeler qu'il nous
demanda : «r Mais sur quel sujet et comment le déve-
lopper ? » Et nous lui fîmes dire : rr Parlez-nous du
Christ et de l'Eglise, » C'est sur ces deux points qui
devaient occuper ces moments de recueillement spiri-
tuel que le père a porté notre attention et cela devrait,
nous semble-t-il, être le souvenir que nous conserverons
dans notre esprit de ces journées, un souvenir qui ne
doit pas s'éteindre ni dormir dans nos esprits, mais qui
doit être comme une source de pensées nouvelles, de
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nouveaux sentiment§, de résolutions que nous portons
en nous une fois la retraite terminée, et alors il me
semble que ces résolutions peuvent être au nombre de
deux sans pour cela atténuer les si belles recommanda-
tions faites par notre prédicateur avant de nous quitter,
c'est-à-dire la gloire c1e servir le Seigneur.

Le premier souvenir, donc la première résolution
nous semble être la suivante : nous devons reprendre
l'étude du Christ. C'est une demande qui semble
presque indiscrète et nous faire tort à nous qui sommes
des élèves à l'école du Seigneur, qui avons toujours
cherché à le connaître, mais il advient que nous qui
possédons les clés de ces trésors de la connaissance du
Seigneur, nous connaissons la théologie, nolls avons les
formules, nous avons cette vérité mais nous devons
nous demander à nous-mêmes si nous les faisons travail-
ler, ces clés, c'est-à-dire si nous ouvrons ces trésors, si
nous les explorons et si nous ne nous arrêtons pas à
leur expression nominale, mais cherchons à les com-
prendre ou, du moins, à nous sentir concernés par la
profondeur, par la grandeur de ces quatre dimensions
de saint Paul: la hauteur, la profondeur, la longueur,
la largeur, ce qui veut dire gue nous sommes invités à
étendre, à élargir notre capacité d'apprendre, de com-
prendre au-delà de toute parole, et cela nous semble
d'autant plus nécessaire que les négations du Christ
surgissent dans la culture moderne qui arrive jusqu'à
nous, dans I'opinion publique, dans la mentalité
ambiante que nous-mêmes respirons.

« A la sixième heure, l'obscurité se fit sur toute Ia
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terre jusqu'à la neuvième heure et ensuite Jésus clama
en un grand cri : Elôï, Elôï. »

Il y a dans le monde une négation plus agressive,
plus pénétrante, qui nous atteint dans les racines de

I'exégèse de la parole de Dieu, ou qui nie I'utilité et
I'actualité du christianisme. Et si nous n'allons pas avec

les armes de Ia pensée, de la prière, de la vertu, de

la grâce, au-devant de cette négation qui cherche à vain-
cre l'Eglise et, je le répète, elle arrive jusqu'à nous qui
sommes les ministres de la parole et de la grâce du Sei-

gneur, le règne de Dieu ne pourra certainement pas

prospérer ; nous devons être plus chrétiens, plus remplis
de cette science du Seigneur pour être ensuite capables
de la transmettre aux autres afin que Ia lumière croisse
et non pas seulement les ténèbres.

Nous avons le Concile ouvert devant nous avec de
merveilleuses pages et, précisément ces jours-ci, à la
Curie romaine qui a participé au Concile et travaillé à

sa préparation, je üsais, en relisant ces pages, que je suis
émerveillé comme elles sont belles et comme elles ont
jailli presque inconsciemment de nos âmes et de nos

plumes et à les voir maintenant elles nous semblent, en
vérité, rayonner une lumière qui n'est pas de nous. Le
Seigneur nous a assistés et je pense vraiment que cette
richesse ne doit pas être oubliée mais nous devons, en
vrais fils de notre temps, profiter de cette grande inon-
dation de sagesse, de science du Seigneur qui est venue
jusqu'à nous.

Et je voudrais encore ajouter une autre considéra-

tion qui facilite ou du moins invite notre attention à
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l'étude du Christ : c'est que dans notre monde la sta-
ture de l'homme a grandi. Aujourd'hui, l'homme est
tellement exalté, il se sent mtrr, ii se sent adulte et
cherche à être la dernière mesure de l'évolution hu-
maine, du progrès humain. Présentement, cette figure
de l'homme qui s'élargit, qui grandit, qui s'approfon-
dit, qui révèle sa profondeur psychologique, qui révèle
ses besoins, qui révèle encore davantage ses souffrances,
cet homme se présente à nous encore plus visible, plus
explorable, plus connaissable, encore plus reconnais-
sable comme f image du Christ. Il nous est vraiment
plus facile de trouver le Christ dans l'homme parce que
l'homme est plus visible, plus reconnaissable. Et cela
n'est pas de la rhétorique, c'est vraiment la trace et
même I'objet de notre conversation quotidienne. Quelle
évidence gue ce besoin du Christ éprouvé et manifesté
par l'homme I On la mesure au désespoir, dernier mot
de la littérature moderne, à une soif angoissée de paix
sociale, de justice, sentiments qui gagnent chacun de
nous et nous consument. En somme, dans sa propre
exaltation, l'homme exprime comme un grand besoin,
un grand désir du Christ, et si nous savons déchiffrer
cela, nous trouverons les paroles pour prêcher, pour
faire vivre le Christ à notre époque, dans notre société
qui semble plutôt réfractaire, eui, je dirais presque,
répugne à recevoir le nouveau message du Seigneur, qui
le rejette comme si c'était une parole pour un temps
révolu, tandis qu'il acquiert toute son actualité quand
nous connaissons vraiment notre humanité. Tout cela
est une invite à réétudier le Christ non seulement dans
les livres mais aussi dans la richesse de la science de
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I'Eglise et de I'expérience humaine, et le progrès est

possible, i[ est à notre portée et nous ne devons pas Ie
négliger.

Quand nous écoutions les prédications de ces jours-
ci, je pensais à ce chemin que, peut-être, dans notre théo-
logie habituelle des études, je n'avais jamais aperçu
aussi bien dessiné : c'est-à-dire, la venue du Christ à tra-
vers I'histoire du salut. Certes cette vision n'est pas
originale, étrangère et extérieure, hétérodoxe, mais
c'est une vision plus profoncl.e de cette révélation appli-
quée à l'histoire. Et cette histoire, que de richesses peut-
elle nous donner en nous faisant rencontrer Ie Christ
qui vient comme cle lui-même sur nos pas et à notre
rencontre I

Il y a un vieux livre de Fornari toujours beau à lire
qui dit, en commençant l'histoire du Christ : « Jésus
est venu à nous comme un homme qui vient de loin et
l'on entend ses pas d'abord à peine, à peine percep-
tibles, puis toujours plus strrs jusqu'à ce qu'on com-
prenne que son pas est la présence. » Et cela est I'his-
toire de la Rédemption que nous pouvons retrouver en

rouvrant le Livre qui est resté trop longtemps fermé
pour nous : I'Ancien Testament avec ses personnages,
avec ses gradations qui annoncent le Christ s'approchant
de nous.

Et cette meilleure connaissance du Christ, ce pro-
blème, - il faut l'étuclier davantage, le Christ, _. se

présente à nous par l'Eglise : car personne ne voudra
nier que l'Eglise est devenue porlr nous le grand thème
de réflexion et d'étude. Quand nous lisons nos textes

d'ecclésiologie, la granrle définition qui paraissait défi-
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nitive était la suivante : c'est une société. Et nous nous
souvenons, quand fut refusé par le Concile le schéma
sur l'Eglise, de cette objection : ce n'est pas seulement
une société... c'est un MYSTERE I IJn mystère..., c'esr
ce qu'il peut y avoir de plus profond et d'ultime à la
définition de I'Eglise comme société ! Et nous avons vu
ce qu'était ce mystère : l'Incarnation qui continue et le
Christ présent dans l'histoire... Et pour cela l'Eglise se

présente à nous, cette vieille Eglise avec une vivacité,
avec une capacité d'expansion, avec, je dirais, une offre
de compréhension.

Nous devons remercier le Seigneur cl'être nés dans
ces malheureuses et pourtant heureuses années au
cours desquelles, en vérité, l'Eglise se transfigure
devant nos yeux, et nous ne devons pas être des aveugles
mais des voyants et regarder et dire ce que saint Pierre
dit dans l'Evangile que nous lirons demain : « Comme
c'est beau, comme c'est beau de contempler le visage de
I'Eglise s'il est ainsi. »

Et alors avec ces résolutions nous réétudierons le
Christ, nous réétudierons I'Eglise. Terminons notre
retraite en remerciant le Seigneur, en remerciant ;e le
répète, ceux qui y ont participé, qui nous ont réjoui,
et que notre bénédiction scelle et féconde ces pensées
et ces résolutions,

Que le nom du Seigneur soit béni...
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